

Mitteilung für den Haupt-Wirtschafts- und Beteiligungsausschuss am 26.10.2022

Nachhaltigkeitsstrategie (NHS)– Erarbeitung von Monitoring Instrumenten in Zusammenarbeit mit der Bertelsmann Stiftung

Am 24.06.2021 hat der Rat die Nachhaltigkeitsstrategie verabschiedet und den Auftrag erteilt, das Monitoring für den Umsetzungsprozess zu strukturieren. Im Frühjahr 2022 wurde eine digitale Abfrage zum Stand der Bearbeitung der operativen Umsetzungsmaßnahmen sowie zum Unterstützungsbedarf durchgeführt und die ausgewerteten Ergebnisse der Steuerungsgruppe am 21.06.2022 präsentiert.

Im weiteren Verfahren sollen mit den Organisationseinheiten Indikatoren und ein Berichtsrahmen entwickelt werden. Hierfür sollen auch digitale Formate geprüft werden, die sich in die Digitalisierungsstrategie sinnvoll einpassen.

Die Bertelsmann Stiftung hat angeboten, die Stadt Bielefeld bei der Erstellung eines geeigneten Indikatorensets für das Monitoring der Nachhaltigkeitsstrategie, wie auch bei der Erstellung eines ersten Nachhaltigkeitsberichts und im Anschluss eines Dashboards zu unterstützen. Grundlage sollen die Sustainable Development Goals (SDG)-Indikatoren für Kommunen sein, die die Bertelsmann Stiftung mit dem Deutschen Institut für Urbanistik (difu) entwickelt hat. Diese wurden aktuell überarbeitet und kürzlich in der 3. Auflage veröffentlicht. Diese möchte die Bertelsmann Stiftung umfassend mit der Stadt Bielefeld als Pilotkommune testen.

Die Zusammenarbeit soll zeitnah starten, sodass ca. Mitte 2023 der Bericht vorliegt. Dies ist auch konform mit der Zielsetzung der Stadt Bielefeld, einen ersten Umsetzungsbericht in 2023 vorzulegen. Die Erarbeitung soll unter Einbindung der Statistikstelle, des Digitalisierungsbüros und dem Amt für Geoinformation und Kataster erfolgen. Zusätzlich werden die jeweiligen Fachämter zu den einzelnen Indikatoren hinzugezogen.

Mit der Zusammenarbeit entstehen keine Kosten, da die Bertelsmann Stiftung mit der Stadt Bielefeld als Pilotkommune die Funktionen des SDG-Portals auf die Handhabbarkeit für Kommunen testen und ggf. anpassen möchte.

Hintergrund und weitere Informationen:

Das SDG-Portal ist ein gemeinsames Projekt der Bertelsmann Stiftung u.a. mit dem Deutschen Landkreistag, dem Deutschen Städtetag, dem Deutschen Städte- und Gemeindebund. Es zielt auf die Identifizierung geeigneter Indikatoren zur Abbildung der SDG-Umsetzung auf lokaler Ebene in den Kommunen, sowie die Bereitstellung dazugehöriger Daten in dem SDG-Portal ab. Das SDG-Portal stellt Daten zu zahlreichen Indikatoren für alle Nachhaltigkeitsziele bereit, die aus zentralen Stellen verfügbar sind.

Das SDG-Portal ermöglicht dadurch ein Benchmark der Kommunen zur Erreichung der Nachhaltigkeitsziele der UN. Der Indikatorenkatalog stellt einen Baukasten dar, sodass jede Kommune für sich entscheiden kann, welche und wie viele Indikatoren für eine Berichterstattung der Umsetzung der NHS relevant sind.

i.V.

gez. Adamski